

COLUMNAS 22 DE ENERO 2020

COLUMNA ASALTO A LA RAZÓN

AUTOR CARLOS MARÍN

DIARIO MILENIO

Distractiva pero divertida

Por premeditada que sea la distracción de perniciosas intenciones jurídicas, problemas en la salud pública o la contingencia migrante, lo de la rifa es un irresistible y succulento *bocatto di cardinale*. Luego de que el fiscal general de la República y el consejero jurídico del Ejecutivo federal tuvieran la ocurrencia de *sondear* en el Senado una escalofriante iniciativa de *reforma constitucional de procuración y administración de justicia*, pero en referencia a la hilarante probabilidad de que el avión presidencial termine siendo sorteado por la popular Lotería, el presidente López Obrador argumentó: “Dicen que son *ocurrencias*, pero nosotros no actuamos de esa manera. *No es un gobierno de ocurrencias, es resolver un problema (...)*. Si hasta deberían de estar agradecidos porque *causaron* un grave daño y nosotros *estamos buscando* una solución, *una salida (...)*. ¿Qué estamos haciendo? Buscando reparar el daño, que se recupere el dinero, que es del pueblo de México (...). Me da mucho gusto que se entienda así: ‘Si el Presidente no se sube a ese avión, ¿cómo nosotros vamos a hacerlo? Sin embargo, *sí queremos ayudar*’, me han dicho, pero pensemos en qué opciones, qué alternativas. Todo esto lo he recogido de pláticas y de reuniones con mucha gente *no son ocurrencias*, he estado recogiendo los puntos de vista *de todos...*”.

En su lógica, pulverizar el avión en cachitos de 500 pesos es la quinta opción que analiza.

Una sexta, con toda *seriedad* también, hace la empresa mexicana Isatech y tampoco debe tomarse como *ocurrencia*: quiere alzarse con el avión, según dice su oficial ejecutivo en jefe, Alfonso Jiménez. Conmovido por el problema que ha significado la venta del avión para el gobierno de la 4T, dice (generoso): “Lo que estamos promoviendo es *que el gobierno federal se quite esa deuda* del avión presidencial y *se quede con un activo que cada vez valdrá más*”. La suya, jura y perjura, es una respuesta al llamado que hizo el Presidente a los empresarios para que lo ayuden a deshacerse del abominado TP01.

Tan bondadosa y *patriótica* es la pretensión que promete dar al aparato un uso inaudito: acarrear inversionistas chinos, ponerlo a disposición del gobierno federal para recibir “a diplomáticos extranjeros” (lo que jamás ha sido necesario), apoyar en desastres naturales y transportar a inversionistas “asiáticos” (los más activos vienen de China) al Mar de Cortés.

Isatech (servicios geoinformáticos para la localización de terrenos codiciados) posee en esa zona mil 400 hectáreas con cuatro kilómetros de playa en Cabo Pulmo (santuario de la casi extinguida vaquita marina), superficie con la que sueña garantizar la compra de un *avionzazo real* mediante un *pago virtual*. Vivillo (quizá desde chiquillo), el señor Jiménez pretende se le acepten lo que se antoja *panchólares*. Se llama *amero*, una *criptomonedra* que acuñó su empresa y que, como todas las de su género, no tiene regulación alguna.

Ja ja ja.

COLUMNA EN PRIVADO

DIARIO MILENIO

AUTOR JOAQUIN LOPEZ DORIGA

No puede haber otros datos

Los muertos no mienten.

Florestán

El Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) confirmó que 2019 fue el año más violento del México moderno desde que se lleva registro, ante lo que no puede haber otros datos.

De acuerdo con sus cifras, en el primer año de gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador se alcanzó el mayor número de homicidios dolosos, 34 mil 562, a los que hay que agregar 968 feminicidios, cifras que dan, un saldo de 35 mil 530 asesinatos, lo que arroja un promedio de un

homicidios cada 15 minutos durante los 365 días de 2019, una cifra que no alcanza ninguna democracia en tiempos de paz

De acuerdo con el SESNSP, el estado con el mayor número de homicidios en 2019, al igual que en 2018, fue Guanajuato, con 3 mil 540, 10 por ciento del total nacional, que si se suma a los 2 mil 856 del Estado de México, 2 mil 848 de Baja California, 2 mil 663 de Jalisco, 2 mil 542 de Chihuahua y 2 mil 49 de Michoacán, representan casi 50 por ciento del total nacional.

Estas cifras mantienen la tendencia que arrastramos desde 2006, cuando los homicidios dolosos sumaron 11 mil 806; 21 mil 459 en 2012; y 33 mil 369 en 2018 para romper, en 2019 esa marca histórica con 34 mil 562 homicidios, 4 por ciento más que el año anterior, último de Enrique Peña Nieto.

En estas cifras se da la paradoja, de que el estado con el mayor número de criminalidad es Guanajuato, con 3 mil 540 homicidios dolosos y el más bajo es Yucatán con 32, ambos estados gobernados por el PAN, lo que deja en claro que la ideología no tiene nada que ver con la criminalidad, porque el segundo peor es el Estado de México, priista, con 2 mil 856 homicidios, la entidad más poblada del país, con el segundo menos violento, Baja California Sur, gobernado por el PAN, con 74, lo que acredita que la violencia no pasa por el número de habitantes ni por los partidos, sino por la impunidad.

Los muertos de 2020 ya no los podrán endosar al pasado ni podrán alegar otros datos.

RETALES

1. ALIENÁNDOSE. El gobernador panista de Aguascalientes, Martín Orozco, se reunió ayer con el inalcanzable secretario de Salud, Jorge Alcocer, y dijo que el 31 de enero, todos los gobernadores del PAN se afiliarán al Insabi, lo que habían negado. ¿No que no?;

2. MARCHA. Javier Sicilia me dijo ayer que no entendía cómo el Presidente calificaba de *show* la marcha por los desaparecidos. Y menos que le fueran a faltar el respeto a la investidura presidencial, cuando sus antecesores se reunieron con las víctimas y sin faltas de respeto: y

3. MANZANA. Revelador que el gobierno de Estados Unidos haya felicitado al de México por el operativo de la Guardia Nacional para contener violentamente a los migrantes en Chiapas. Una cosa es la decisión del gobierno mexicano, y otra ese reconocimiento envenenado.

Nos vemos mañana, pero en privado

COLUMNA TRASCENDIO DIARIO MILENIO

QUE salvo Porfirio Muñoz Ledo, mucho se esmeró el gobierno para defender la actuación de la Guardia Nacional y Migración en la frontera sur, donde se repelió a golpes y con gas lacrimógeno la caravana hondureña, todo para que anoche una autoridad migratoria gringa complicara la trama felicitando a la 4T por “hacer más que el año pasado” en eso de frenar a migrantes. Vaya timing. Por cierto, la presidenta de la CNDH, Rosario Piedra, hará hoy su debut ante la Comisión Permanente y deberá enfrentar los cuestionamientos de PAN y PRD respecto a su silencio sobre el uso de la Guardia para contener la caravana y las quejas contra el Insabi.

QUE Ricardo Monreal, líder de los senadores de Morena, escuchará a diversos sectores en torno a la Ley de Amparo a diferencia de anteriores legislaturas, en las que asegura que no se escuchaba ni a especialistas ni a sociedad civil, además de que se debe echar mano del Parlamento Abierto, con el que ya se han construido acuerdos para sacar varias reformas. Más allá de los tuis, el zacatecano es el hombre del Presidente en el Legislativo, donde dice que la línea es “escuchar y consensuar”.

QUE el Sistema de Transporte Colectivo Metro, que dirige Florencia Serranía, inició un procedimiento de revocación del permiso para la administración de locales comerciales otorgado en 2012 a Accesorios Constructivos, que alega haber cumplido con todas sus obligaciones. Detrás de la decisión, se dice, están las negociaciones del líder de ambulantes, Raúl Martínez Herrera, y el subgerente de Permisos Temporales Revocables, Julio Emilio Van Dooren, para controlar los 651 locales y 873 espacios vía sus respectivas empresas, que en el pasado solían caer en adeudos.

Universa

I: **Historias de Reportero / [Trump apoda a AMLO Juan Trump](#)
/ Carlos Loret de Mola (p.2)**

El Heraldo:

Alhajero / **[¿Por qué la risa, presidente?](#)
/ Martha Anaya (PP-5)**

Universal:

Serpientes y Escaleras / **[El botín de Pemex y el brazo salinista](#)
/ Salvador García Soto (p.11)**

Excélsior:

Juegos de Poder / **[Qué vergüenza](#) /
Leo Zuckermann (p.9)**

Excélsior:

Arsenal / [Hay caballos de Troya en el asalto al INE](#) / Francisco Garfias (p.4)

Universal:

En Tercera Persona / [Un día en la cárcel con Rosario Robles](#) / Héctor de Mauleón (PP-5)

Universal:

Plata o Plomo / [Sobre los datos de homicidios](#) / Alejandro Hope (p.10)

Financiero:

Uso de Razón / [El peor consejero de seguridad](#) / Pablo Hiriart (p.34)

Financiero:

Estrictamente Personal / [La Pax Narca, realidad objetiva](#) / Raymundo Riva Palacio (p.36)

Reforma: [Templo Mayor](#) (p.8)

Universal: [Bajo Reserva](#) (p.2)

Universal: [Kiosko](#) (p.25)

Excélsior: [Frentes Políticos](#) (p.11)

Economista: [La Gran Carpa](#) (p.46-47)

) Financiero: [Confidencial](#) (p.33)

Crónica: [Pepe Grillo](#) (p.3)

24 Horas: [¿Será?](#) (p.2)

La Razón: [Rozones](#) (p.2)

Reporte Índigo: [Redes de Poder](#) (p.3)

El Sol de México: [A la Sombra](#) (p.2)

El Heraldito: [Sacapuntas](#) (p.2)

ContraRéplica: [Tiraditos](#) (p.2)

COLUMNA CALLEJÓN INFORMATIVO

AUTOR JOSÉ ALAM CHÁVEZ

Suma Alito Moreno dos ex aspirantes a Gobernatura en su gabinete

Regresó a la escena política a Carlos Iriarte

Con Ricardo Aguilar cuenta con dos ex dirigentes estatales y fuertes aspirantes a gobernador, en Su momento

Fernando Flores reúne a restauranteros para analizar medidas ante grave inseguridad

Nuevos acuerdos en Tlalnepantla, en el esquema del alcalde

Potencia Evelyn Osornio la promoción turística del Edomex

Propone Ricardo Sodi medidas a FGJEM para fortalecer tareas en materia de justicia

El líder nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro Moreno Cárdenas, regresó a la escena política al ex presidente del partido en el estado de México, Carlos Iriarte Mercado, con quien suma dos ex dirigentes estatales en el CEN, tomando en cuenta a Ricardo Aguilar Castillo, ambos fueron, en su momento, serios aspirantes a la Gobernatura mexicana.

En los primeros días de Septiembre del 2019, Alejandro Moreno designó a Ricardo Aguilar como secretario de Organización, movimiento que en la entidad fue entendido como una clara acción con la finalidad de bajarlo de la contienda por la presidencia del Comité Directivo Estatal (CDE), para el cual se perfilaba Alejandra del Moral Vela.

El 15 de Enero pasado, Aguilar Castillo publicó una fotografía en redes sociales junto a Iriarte, quien

es su amigo y compadre, tras una reunión en las oficinas del primero referido en la sede nacional del partido.

“Siempre abiertos a encontrar nuevas formas, nuevos indicios y mejores rumbos. La mente puesta hacia adelante”, redactó Ricardo Aguilar acompañando a la fotografía.

Una semana después, Alejandro Moreno nombra a Carlos Iriarte coordinador de Estrategia de la Presidencia del CEN del PRI, una cartera inexistente en los estatutos del partido, sin embargo no se puede negar que el mexiquense cuenta con experiencia electoral y puede aportar mucho.

Solamente Alejandro Moreno y el gobernador Alfredo del Mazo Maza conocen las verdaderas intenciones de colocar en el CEN a Ricardo Aguilar y Carlos Iriarte, sendos personajes que han pensado con seriedad en ser gobernadores del estado de México, sin embargo las condiciones no les favorecieron en su momento.

En la anterior época de hegemonía priista se podría asegurar que este tipo de posiciones fueron acordadas con el primer priista mexiquense, pero en la coyuntura actual surgen dudas, ante ello resulta importante recordar los vínculos de Carlos Iriarte.

Iriarte es un personaje considerado cercano al ex gobernador Arturo Montiel Rojas, quien junto a personajes como Miguel Sámano Peralta o Isidro Pastor Medrano fueron elementos claves en el esquema de “Fuerza Mexiquense”, con los años también se hizo cercano al grupo de Eruviel Ávila Villegas.

Obviamente con el empoderamiento del montielismo, Carlos Iriarte mantuvo muy buena relación con otros dos personajes claves para el ex gobernador: Enrique Peña Nieto y Luis Miranda Nava, con ambos la relación siempre se mantuvo positiva.

Entre los diversos cargos que ha tenido Iriarte destaca la Presidencia Municipal de Huixquilucan, a la cual solicitó licencia definitiva el 18 de Junio del 2014, a mitad de gobierno, para convertirse en presidente del PRI del Estado de México, donde se consolidó como fuerte aspirante a la Gubernatura. En las intrigas priistas de la entidad por mucho tiempo se sugirió cierta rivalidad con otro ex alcalde de Huixquilucan, Alfredo del Mazo Maza, por ello desde el empoderamiento del actual mandatario, Iriarte se mantuvo -o lo mantuvieron- fuera de la escena pública.

En la construcción de acuerdos de la época; Enrique Ochoa Reza nombró a Iriarte secretario de Organización del CEN, en marzo del 2017, donde construyó estructuras para las elecciones de diversas entidades, sin embargo los mismos equilibrios nacionales para tal efecto, obligaron su salida, ante ello entregó la oficina a Rubén Moreira Valdéz.

El grupo de Rubén Moreira, esposo de Carolina Viggiano Austria, actual secretaria general del CEN, fue la principal alianza que signó Alejandro Moreno para amarrar otros respaldos en la búsqueda de la dirigencia, tan es así que la hidalguense referida lo acompañó en la fórmula.

La llegada de Carlos Iriarte al CEN, sea cual sea la posición inicial, generará especulaciones diversas, sin embargo es evidente que Alejandro Moreno tiene ahora dos políticos profesionales de esta entidad, que podrían hacerle sombra a la dirigencia mexiquense, donde se necesitarían de este tipo de refuerzos.

La pregunta es por qué tienen que reforzar el CEN y no aportar en su tierra. Interesante.

Atajos

Por la derecha: Al menos 20 restauranteros y dueños de establecimientos comerciales de Metepec convocados por el empresario mexiquense, Fernando Flores Fernández, se reunieron para analizar la situación de inseguridad que se incrementó en los últimos días.

Los inversionistas coincidieron en la necesidad de fortalecer la unidad de los mismos para proponer medidas urgentes a las autoridades correspondientes, pues están en riesgo las inversiones por el clima que se vive en el pueblo mágico.

Fernando Flores acordó con los empresarios impulsar el programa #Cómosí que será presentado en próximas semanas.

Por la izquierda: Aunque diversos sectores cercanos a MORENA apuestan por el resquebrajamiento de la estructura que formaron personajes como Miguel Mercado Espinoza con el alcalde de Tlalnepantla, Raciél Pérez Cruz, seguramente lograron un acuerdo para mantener alianzas en una nueva coyuntura.

Lo anterior en virtud de que la salida de Francisco Mercado Álvarez del gobierno de Raciél Pérez generó especulaciones, donde se señala que hubo un rompimiento grave entre ambos.

Francisco Mercado, de quien se conoce la cercanía que tiene con Reynol Neyra, se dedicará de tiempo completo a las próximas responsabilidades que asumirá en la estructura política que inició en el CATEM y que avanza hacia la construcción de un nuevo partido.

Reynol Neyra es el rostro visible del partido de Pedro Haces Barba, donde Miguel Mercado juega un papel relevante, incluso en la construcción de candidaturas en la entidad, para la estructura.

Por eso habría que analizar detenidamente si realmente un rompimiento, como el que se sugiere, entre los intereses que rodean a los Mercado y Raciél Pérez, les conviene a ambos. Más bien podría tratarse de una decisión acordada. Habrá que preguntarles.

Por el centro: Es claro que Evelyn Osornio Jiménez tomó diversas decisiones que generaron molestia, más que críticas, por ello al interior del gobierno, mandó una señal clara de que ejecutará acciones que se requieren para potenciar el desarrollo turístico del estado de México, precisamente la tarea que le fue encomendada.

Evelyn Osornio acudió a la importante Feria Internacional de Turismo (FITUR) 2020, que es muy conocida en Europa, siendo organizada en Madrid, España.

En la edición 2019 superó los récords de participación con 10 mil 847 empresas de 165 países y regiones, 142 mil 642 profesionales y 110 mil 848 visitantes de público en general.

Del 22 al 26 de enero, la titular de la Secretaría de Turismo del Estado de México participará en una

serie de actividades encaminadas a promover y atraer mayor turismo a la entidad, así como buscar potenciales inversionistas.

Jiménez tendrá entrevistas con Tania García, Directora de Viajes "El Corte Inglés» (VECI), Martha Sánchez Oquilla, Gerente General de Iberia y British Airways para México, Leonardo Lazo, Presidente de Grupo CIE (OCCESA), Francisco Martí, Presidente de Pueblos Mágicos en España; Beatriz Quintanar y Mari Carmen Domínguez de la revista México Desconocido, entre otros.

Por el centro2: El presidente del Tribunal Superior de Justicia, Ricardo Sodi Cuéllar, ha mostrado interés en tender puentes de diálogo con los otros dos poderes del estado, pero también con la sociedad por ello se reunió con empresarios y continuó estos ejercicios, en un encuentro con la Fiscalía General de Justicia.

En un encuentro con el fiscal general, Alejandro Jaime Gómez Sánchez e integrantes de este organismo descentralizado, Ricardo Sodi dijo que lo que le interesa a la ciudadanía no es el método de trabajo, sino los resultados y la percepción ciudadana que generan las actuaciones de ministerios públicos y jueces.

Propuso la generación de conversatorios en los que esté incluido también el Instituto de la Defensoría Pública y que sean regionalizados, a fin de que tengan mayor impacto como capacitación conjunta.

Además de crear, junto con la Escuela Judicial del Estado de México, un Cuaderno de Práctica Forense, un Manual de Mejores Prácticas Penales e incluso, un Manual de Estilo con la finalidad de consolidar la labor que realizan quienes se encuentran involucrados en el sistema penal.

Todas estas medidas contribuirán en gran medida, dijo Sodi Cuellar, a legitimar la impartición de justicia y tutelar los Derechos Humanos como una política pública que beneficie a los ciudadanos.

COLUMNA COMENTARIOS

AUTOR LUIS NOVELO

DIARIO DE MEXICO

* Instalados

Con la instalación de la Guardia Nacional en Naucalpan, precisamente donde se encontraba la Base de Operaciones Mixtas, la presidenta municipal **Patricia Durán Reveles** reafirma su compromiso para abatir los índices delictivos y garantizar la seguridad en el municipio. En otros municipios del país se ha complicado el lugar para instalar la Guardia Nacional, pero en Naucalpan rápido resolvieron...La que sigue con su demagogia es la líder del PRI en el Estado de México **Alejandra del Moral**, pues al reunirse con la también priista **Beatriz Paredes**, dijo que la unidad es un factor esencial para ganar elecciones, cuando en Edomex ella ha sido factor de desunión de la militancia y durante su mandato el tricolor cayó al tercer lugar en Edomex, en Naucalpan y el Comité sigue acéfalo. Y lo peor es que mucho se le menciona como posible candidata del PRI a la gubernatura, lo cual quiere decir que el tricolor está en la antesala de la entrega del Edomex a la oposición...En Metepec no han creído los feminicidios, aseguró el comisario **Esaú Sánchez Sánchez**, quien dijo que antes no atendían esta problemática de la violencia y ahora las mujeres sienten confianza de acercarse y seguridad por tener un grupo policiaco especializado que las pueda atender...Luego de una acalorada discusión en la que diputados de oposición, que pertenecen a la Comisión de Vigilancia del OSFEM de la 60 Legislatura, cuestionaron perfiles y el método de selección de quien será el nuevo titular del Órgano Superior de Fiscalización del estado de México, pero finalmente se aprobaron 34 de los 35 aspirantes a este cargo, para entrevistarlos y que de ahí surja el nuevo auditor...Y en Ocuilan finalmente se terminó la telenovela perredista y finalmente **Vicente Rivera** tomó protesta como presidente municipal de Ocuilan, luego de la intervención de la dirigencia estatal del PRD y llegar a acuerdos con **Vanessa Linares**, la hija del finado alcalde, **Félix Linares**, cuyo grupo seguirá en diversas direcciones

COLUMNA SE COMENTA

DIARIO MILENIO

Que con una escena digna de Los Tres Chiflados, policías de Nezahualcóyotl exhibieron su alto grado de preparación y la curiosa coordinación que tienen con sus vecinos de la Ciudad de México. Resulta que durante la persecución a unos ladrones que hacían los capitalinos en el Periférico y avenida Pantitlán, al verlos adentrarse en territorio mexiquense pidieron apoyo. Los municipales se sumaron al operativo logrando impactar de frente contra la patrulla de sus colegas. Por el numerito quedaron varios uniformados con lesiones.

Que una de las cientos de situaciones que se han repetido todo el mes, quedó plasmada en video y circula en redes sociales: el operador de una unidad del transporte público de la línea STUT, se vio enfrascado en una discusión con uno de los pasajeros porque exigía que le fuera pagada la tarifa de 12 pesos. El hecho ocurrió la noche de este lunes en la vialidad Benito Juárez, en el Centro de la ciudad de Toluca. Sin importarle el "enérgico llamado" del secretario de Movilidad a no maltratar a los ciudadanos, el operador de la unidad exigió el pasaje de 12 pesos, y se armó el pleito. Lo bueno, para Don Raymundo Martínez, es que ya casi llega febrero... y asunto arreglado

Que recién estrenó el cargo y el titular del Poder Judicial mexiquense está poniendo el dedo en una de tantas llagas: sobre la seguridad de los jueces se dijo preocupado porque están expuestos a presiones por parte de la delincuencia organizada. Aunque reconoció que hasta el momento no tienen amenazas documentadas, dijo que "sí hay mucha presión social". ¿Topará el magistrado Ricardo Sodi Cuéllar con los límites de la austeridad antiguaruras

Que luego de que falleciera Félix Alberto Linares González, presidente municipal de Ocuilan, se consumó el trámite y ayer rindió protesta como alcalde suplente Vicente Rivera Fuentes, que tuvo que enfrentar varias piedras en el camino, pues el cargo era muy ambicionado, principalmente por la familia de Linares. La pregunta es si lo dejarán gobernar o aquello se volverá un juego de zancadillas, en detrimento de la población



 PAN Estado de México  @pan_edomex

Síntesis Informativa
www.panedomex.org

Company Name www.panedomex.org

